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Губернатор Севастополя Михаил Развожаев в ходе рабочей поездки 
в Москву провёл заседание комиссии Государственного Совета Рос-
сии по направлению «Образование».

«Обсудили с  коллегами основ-
ные подходы подготовки новых на-
циональных проектов «Кадры», 
«Молодёжь и  дети»,  «Се мья», 
о  которых говорил в  послании 
Федеральному собранию Президент 
Владимир Владимирович Путин. 
Посланием закреплены векто-
ры развития системы образова-
ния. Сейчас мы работаем над пе-
речнем мероприятий нацпроек-
тов, объёмами финансирования, 
принципами и  механизмами уча-
стия субъектов в реализации новых 
нац проектов», — сообщил Михаил 
Развожаев.

Он добавил, что благодаря реали-
зации нацпроекта «Образование», 

который завершается в  2024  го-
ду, удалось решить многие пробле-
мы в отрасли. Новые нацпроекты, 
стартующие в 2025-м, направлены 
на дальнейшее повышение качества 
образования.

Как отметил на  заседании по-
мощник Президента РФ, секретарь 
Государственного Совета Игорь 
Левитин, образованию отведена 
ключевая роль в социально-эконо-
мическом развитии страны, в вос-
питании подрастающего поколе-
ния, поддержке семьи и детства.

«Так ,  напри мер,  нацпроект 
«Кадры» в первую очередь будет на-
правлен на создание тесного взаи-
модействия школ, колледжей и ву-

зов, а также представителей реаль-
ного сектора экономики. Он нацелен 
на ремонт и оснащение профессио-
нальных образовательных органи-
заций. Министр просвещения Сергей 
Сергеевич Кравцов подчеркнул, что, 
конечно, речь идёт и о подготовке 
специалистов в рамках федераль-
ного проекта «Профессионалитет» 
для растущей российской эконо-
мики. Проект показал свою эф-
фективность и  получит дальней-
шее продолжение в новом нацпро-
екте»,  — подчеркнул губернатор 
Севастополя.

Михаил Развожаев добавил, что 
сейчас главная задача — создать су-
веренную систему образования, 
а новые нацпроекты станут инстру-
ментом для достижения поставлен-
ных Президентом национальных 
целей.

РАЗВИТИЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ
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В этом году Фонд со-
действия капитальному 
ремонту Севастополя 
отремонтирует 195 много-
квартирных домов, в 29-ти 
из них будут полностью 
обновлены фасады.

В числе домов, где уже сей-
час идут работы, — два объекта 
культурного наследия: это дома 
на улице Гоголя, 8 и на улице 
Ленина, 34. На обоих объектах 
ремонт закончится летом.

Работа по капремонту фаса-
да дома № 8 на улице Гоголя 
очень кропотливая: дом, по-
строенный в 1949 году, требует 
особой бережности. На фаса-
де множество архитектурных 
элементов, уровень сложно-
сти и масштаб работ большой. 
В  таких случаях к  объек-
там допускаются компании 
и специалисты только с лицен-
зией на реставрационные ра-
боты. Подрядчиком выступила 
севастопольская компания, ко-
торая была занята уже на мно-
гих сложных объектах.

«Время сделало своё дело: не-
которые элементы фасада при 
начале работ рассыпались бук-

ПОДСТАНЦИЯ 
СКОРОЙ ПОМОЩИ

Строительство подстанции Nº 1 Севастопольского цен-
тра экстренной медицинской помощи и медицины 
катастроф продолжается на улице Горпищенко. 

Р аб о т ы вы по л н я ю т с я 
в рамках государственной 
программы «Социально-
экономическое развитие 
Республики Крым и города 
Севастополя».

«Здание подстанции скорой 
помощи относится к  вспо-
могательным подразделе-
ниям и предназначается для 
пребывания персонала бри-
гад скорой медицинской по-
мощи, размещения и обслу-
живания специализирован-
ного транспорта. Сейчас 
работы идут в графике, тех-
нические проблемы на объек-
те отсутствуют. Поставил 
задачу подрядчику не  сни-
жать темпов строитель-
ства. Завершение строи-
тельно-монтажных работ 
запланировано на конец те-
кущего года», — отметил ди-

ректор департамента ка-
питального строительства 
Иван Погодин. 

Ст р оя щ а яс я подс та н-
ция двухэтажная, с  под-
валом и  крытым навесом 
для машин скорой помо-
щи. Общая площадь зда-
ния  — 1 170  кв.  м. Объект 
будет состоять из  транс-
портной и оперативной ча-
стей, а  также служебных 
помещений.

Первый этаж преимуще-
ственно будет занят транс-
портной частью, которая 
предполагает оборудова-
ние тёплого бокса на четы-
ре машины, бокса для мой-
ки и дезинфекции машин, 
бокса с  ямой для мелкого 
ремонта. На втором этаже 
расположатся помещения 
оперативной и  служебной 

частей для водителей и ме-
дицинского персонала. 

Возведением подстанции 
занимается подрядная ор-
ганизация «Капиталстрой». 

«Ежедневно  на   о б ъек-
те задействовано от  19 
до 25 строителей. Уже за-
в е р ш е н ы  м о н о л и т н ы е 
и   конс тр у к тивные  ра-
боты, наполовину гото-
вы архитектурные рабо-
ты, продолжается инже-
нерная часть. Уже началась 
отделка первого и  второ-
го этажей, выполняется 
остекление. Общая стро-
ительная готовность объ-
екта — более 50 %. Все ма-
териалы, необходимые для 
завершения объекта в соот-
ветствии с  графиком, по-
ставляются в срок», — про-
комментировал директор 
рег иона льного подраз-
деления подрядной орга-
низации «Капиталстрой» 
Александр Зимин.

После завершения стро-
ительства подстанции все 
помещения буду т осна-
щены современным обо-
рудованием и  мебелью. 
Проектом благоустройства 
и озеленения будет обеспе-
чено формирование благо-
приятной и  гармоничной 
окружающей среды, пло-
щадь озеленения составит 
786,2 кв. м. На территории 
предусмотрена зона отдыха 
для сотрудников, служеб-
ная автостоянка на четыре 
машиноместа.

Напомним, в  2023  го-
ду введена в эксплуатацию 
врачебна я а мбулатори я 
на  100 посетителей в  сме-
ну на Фиолентовском шос-
се, а  также поликлиника 
на 320 посетителей в смену 
в бухте Казачьей. В насто-
ящее время ведётся строи-
тельство еще четырёх меди-
цинских объектов.

ДОМ Nº 8 НА УЛИЦЕ 
ГОГОЛЯ вально в руках. Реставраторы 

их демонтировали, собирали 
по частям, как пазл, создавали 
по  мастер-модели силиконо-
вые формы и уже в них отли-
вали аналогичные элементы. 
Внутреннее армирование ме-
няли на более надёжное и не-
ржавеющее, чтобы элементы 
крепились лучше и могли доль-
ше прослужить. Входные двери 
дома на лицевых фасадах давно 
уже были демонтированы, но 
в соседнем здании сохранились 
«исторические» двери — с них 
сняли чертежи, по  которым 
воссоздают все элементы», — 
поделился губернатор Михаил 
Развожаев.

В здании уже восстановлен 
венчающий карниз, подокон-
ники окон, сандрики (это эле-
менты над окнами), капители 
колонн, пилястры балконов 
и эркеров, декоративные вен-
ки на фронтоне, потолочные 
розетки, модульоны, баляси-
ны, балюстрады. Кроме то-
го, у дома будет новая крыша. 
Строители расчистили чердач-
ное пространство и  к  концу 
года выполнят все строитель-
но-монтажные работы.

В следующем году будет за-
вершён ремонт ещё двух до-
мов  — объектов культурного 
наследия: № 2 и № 4 на Боль-
шой Морской.
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КУЛЬТУРНО-ДОСУГОВЫЙ ЦЕНТР
Губернатор Михаил Развожаев провёл выездное рабо-
чее совещание на строительной площадке в Казачьей 
бухте. Здесь в рамках программы социально-эко-
номического развития Республики Крым и города 
Севастополя идёт строительство многофункциональ-
ного культурно-досугового центра. 

Центр находится рядом 
со  школой и  детским са-
дом, в шаговой доступно-
сти от жилых домов. Здесь 
будет организован зри-
тельный зал на  400 мест, 
библиотека, кафе для по-
сетителей, помещения для 
кружков и  секций.  Также 
рядом с  многофункцио-
нальным культурно-досу-
говым центром обустроят 
летнюю террасу и парковку 
для посетителей. 

« М ы  п о с т р о и л и  у ж е 
много объектов  — шко-
лы,  полик линики,  сади-
ки,  но  подобный центр 
строим впервые. Больше 

того  — таких концерт-
ных залов в  Севастополе 
не строили с советских вре-
мён.  Строительство цен-
тра идёт хорошими темпа-
ми, всё по графику, и мы пла-
нируем, что работы будут 
завершены до  конца года. 
Уверен, что наши творческие 
коллективы с удовольствием 
будут давать здесь концер-
ты, а жители Казачьей бух-
ты и других районов смогут 
посещать в  МКДЦ  секции 
и кружки», — сделал акцент 
глава города. 

Михаил Развожаев от-
метил, что проект преду-
сматривает так же мас-

штабное благоустройство 
территории: участок, ко-
торый прилегает к много-
функциональному куль-
турно-досуговому центру, 
будет облагорожен,  здесь 
будет разбит новый парк.

Центр находится рядом 
со школой и детским 
садом. Здесь будет орга
низован зрительный зал 
на 400 мест, библиотека, 
кафе для посетителей, 
помещения для кружков 
и секций

Фото Анны Садовниковой
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ДОНОРСТВО:
ВАЖНО ЗНАТЬ

Стать донором может 
практически любой здо-
ровый человек в  возрас-
те от 18 до 60 лет, не име-
ющий противопоказаний, 
с весом больше 50 кг.
Накануне сдачи крови 
не следует:
• есть жирное, жареное, 

острое, копчёное, мо-
лочные продукты, яйца, 
масло;

• употреблять большое ко-
личество жидкости;

• употреблять алкоголь — 
за 72 часа до процедуры.
После сдачи крови нуж-

но посидеть расслабленно 
в течение 10—15 минут.

Если донор чувствует го-
ловокру жение или сла-
бость, надо обратиться 
к медперсоналу.

Что делать после донации:
• избегать в этот день тя-

жёлых физических 
нагрузок;

• полноценно и регулярно 
питаться в течение двух 
суток;

• выпивать не менее двух 
литров жидкости в день.
В  прошлом году Центр 

крови вышел на  новый 
уровень — теперь он под-
к лючён к  общероссий-
ской информационной си-
стеме донорства крови, 
и севас топольским специ-
алистам доступна инфор-
мация о донациях и ана-
лизах, которые донор сда-
вал в других учреждениях. 
Кроме того, сведения о до-
нациях и  анализах в  на-
шем центре отображаются 
в личном кабинете доно-
ра на Госуслугах и в интер-
н е т - р е с у р с е  « С л у ж б а 
крови».

Елена Петрова

В Севастополе почти 
2 000 почётных доноров

Ежегодно в России 
в переливании крови 
нуждаются около 
1,5  млн человек

СПАСАЯ ЖИЗНИ

Вадим Антилогов
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Фото Александра Емелькина

Ежегодно 20 апреля в России отмечается важ-
ный праздник — Национальный день донора крови. 
Он посвящён как самим донорам — людям, которые 
безвозмездно сдают кровь для спасения других 
людей, так и медицинским работникам, занимающимся 
забором крови, её обследованием и хранением.

Донорская кровь необхо-
дима при хирургических 
вмешательствах, женщинам 
при осложнённых родах, 
для лечения онкогематоло-
гических заболеваний, при 
ожогах, травмах, а  также 
производстве лекарствен-
ных препаратов.

В  преддверии праздни-
ка мы поговорили с почёт-
ным донором, заместите-
лем главного врача сева-
стопольского Центра крови 
Вадимом Антилоговым.
— Как вы решили стать 
донором, когда и как сдавали 
кровь в первый раз?

— Первый раз с да ва л 
кровь во время учёбы в мед-
институте. Откликнулся 

на призыв. Как же студен-
ту-медику не  сдать, если 
есть потребность в крови? 
Это было больше 30 лет на-
зад, и, скорее всего, это бы-
ло как первый прыжок с па-
рашютом (он, правда, был 
позже). Что-то доселе лич-
но неизведанное и  пото-
му волнующее. И  радость 
по завершении.
— Сколько всего раз в своей 
жизни вы сдавали кровь? Какие 
из кроводач запомнились 
больше всего и почему?

— Кровь, плазму, тромбо-
циты сдавал более 40 раз. 
Каждая кроводача особен-
на по-своему, сложно ка-
кую-то выделить. После 
любой донации появляет-

ся лёгкость и физическая, 
и психологическая. И чув-
ство, что сделал что-то до-
брое и полезное. Особенно 
зная, как именно компо-
нен т ы к рови помога ют 
пациентам.
— Когда вы стали почётным 
донором? Что для вас значит 
это звание?

— Почётным донором 
стал в конце прошлого го-
да. Цели такой не  было, 
просто сдавал кровь, по-
тому что она была нуж-
на, и постепенно набралось 
количество донаций, по-
зволяющее получить это 
звание. Для  меня это как 
указатель на  пути донор-
ства, вроде как «Вы сейчас 
здесь». Останавливаться 
не собираюсь.
— Как давно вы работаете 
в Центре крови и как так 
получилось, что работа 
в этой области стала для вас 
делом жизни?

— В  Центре крови рабо-
таю с  2016  года. В  преды-
дущей врачебной деятель-
ности часто приходилось 
взаимодействовать с транс-
фу зиолога ми (трансфу-

зиология  — это раздел ме-
д и ц и н ы ,  к о т о р ы й  и з у -
чает  вопросы с мешени я 
биологических и заменяющих 
их жидкостей организмов — 
прим. ред.), эта область ме-
дицины всегда вызывала 
интерес, вот и решил этот 
ин терес удов лет вори т ь 
на практике.
— Сколько сейчас 
в Севастополе проживает 
почётных доноров? 
Достаточно ли пополняются 
запасы Центра крови?

— В  Севастополе поч-
ти 2 000 почётных доноров. 
Благодаря нашим донорам 
государственное задание 
по заготовке крови севасто-
польский Центр крови вы-
полняет, заявки медицин-
ских организаций города 
исполняются.
— Как часто вы сейчас сдаёте 
кровь? Делаете ли что-то 

специально, чтобы всегда 
быть готовым к кроводаче, 
или просто постоянно ведёте 
здоровый образ жизни, и этого 
достаточно?

— Сейчас сдаю кровь при 
необходимости, так ска-
зать, донор резерва, кото-
рый готов сдать в любой мо-
мент. В среднем получается 
два-три раза в год. Как пра-
вило, специально не готов-
люсь, здорового образа жиз-
ни достаточно, конечно, со-
блюдаю диету с утра в день 
кроводачи.
— Какие советы можете дать 
начинающим донорам?

— У тех, кто сдаёт кровь 
регулярно, больше шансов 
выжить в  экстремальных 
ситуациях. Организм по-
стоянного донора при кро-
вопотере умеет вырабаты-
вать новую кровь быстрее, 
поэтому доноры быстрее 
выздоравливают. Кроме 
того, кровь доноров чаще 
обновляется.

Перед сдачей крови до-
нор проходит бесплатное 
медицинское обследова-
ние, которое включает в се-
бя осмотр врачом и предва-
рительное лабораторное ис-
следование, а также после 
донации проводится иссле-
дование на наличие в кро-
ви донора маркеров пере-
дающихся через кровь ин-
фекций  — ВИЧ, гепатитов 
В и С и сифилиса.

Если вы здоровы и хотите 
поделиться частичкой себя 
для жизни и здоровья дру-
гих людей, приходите сда-
вать кровь подготовлен-
ными  — отдохнувшими, 
выспавшимися, позавтра-
кавшими в  соответствии 
с рекомендациями по пита-
нию доноров перед донаци-
ей и, конечно, выпившими 
с утра 1—1,5 литра воды или 
чая. Тогда донация пройдёт 
для вас легко и безопасно.

Татьяна Зубкова
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ГЕРОИ СПЕЦОПЕРАЦИИ

Zверобой
На мирную жизнь наше право
Защищает простой солдат,
В небе солнечный круг 
кровавый —
Догорает закат.
Я в долгу перед парнем этим,
На себя он взвалил этот бой,
За спиной старики и дети,
Впереди мой герой!
Нечисть нам закрывает свет,
И шакалов доносится вой,
Русский воин им даст ответ,
Будто он зверобой!
Он с былинных умел времён
Защитить свою Родину-мать,
И сейчас не опустим знамён!
Мы идём побеждать!
Сила в правде — вот наш 
закон,
Жду тебя, мой любимый герой,
Помолюсь у святых икон,
Чтоб вернулся живой!
Помянем тех, кто пал в бою,
Помолчим с молитвой 
в сердцах,
Там, где были вы в общем 
строю —
Зверобой на лугах…
Пусть хранит тебя Бог, 
прошу,
Мы с тобой, мы — надёжный 
тыл,
Я стихи тебе эти пишу,
Чтобы ты ПОБЕДИЛ!

Мария Батюхно

— Конечно, с некоторыми 
бойцами мы общаемся, пе-
реписываемся. Люди там во-
обще другие, интересные. 
Поэтому впечатлений по по-
воду знакомств очень мно-
го. Допустим, интересно, 
что здесь таких людей я бы 
не встретил просто. Они чи-
ще, откровеннее, проще, 
у них совсем другие требова-
ния к жизни.
— Сколько всего фотогра-
фий вы сделали за время 
командировок?

— Сложно сказать. После 
25-й командировки уже пере-
стал вести счёт, но за полтора 
года точно больше тысячи.
— В чём главная цель ваших 
командировок? Для чего это 
нужно?

— Для того, чтобы всё это 
документировать. Потому что 
всё потом пойдёт в архивы. 
Такие документы бесценны. 
Фотографии запечатлевают 
момент, когда в жизни что-
то происходит. Она  многое 
не передаёт, запахи, напри-
мер, звуки. Когда после по-
топа с одной стороны пахнет 
тухлой водой, с другой — за-
пах горящего леса, потому что 
с  той стороны накидывают 
зажигательные снаряды, что-
бы наши ребята там не скры-
лись. В панельном доме сна-
ряд выбил стену рядом с ок-
ном. И вот из этого отверстия 
звук посуды и кашель. И ти-
шина. А ещё недавно мы бы-
ли там же, и по городу ходили 
люди, мамы с колясками, му-
жики играли в домино.
— Что самое главное вы хо-
тели передать на этих фо-
тоснимках: характер героев, 
атмосферу?

— Я хочу, чтобы люди уви-
дели, что там происходит 
на самом деле.
— Сами бойцы видели эти фо-
тографии? Что они сказали?

— Да, тем бойцам, с  ко-
торыми мы регулярно об-
щаемся, конечно, отсыла-
ем фотографии. Они  сами 
просят. Кто же их там так кра-
сиво сфотографирует (смеёт-
ся). Что  говорят? Все  ждут 
Победы.

Выставка размещена на пло‑
щадке между Дворцом дет‑
ского и  юношеского творче‑
ства и Институтом биологии 
южных морей. Увидеть работы 
фотокорреспондентов можно 
будет до конца апреля.

Ольга Пушина

Фото Юлии Боярской

Фото Юлии Боярской

Дмитрий Макеев и Константин Михальчевский

Залпы орудий и уверенное наступление, песни под гитару 
и решительный, суровый взгляд настоящих мужчин — 
на 20-ти стендах в самом центре города вы можете уви-
деть уникальные фотографии, снятые в зоне спецоперации 
на территории Херсонской и Запорожской областей. Мно-
гие из защитников — добровольцы, каждый из них — Герой.

Выставка «Герои спецопе-
рации» — совместный проект 
Правительства Севастополя 
и  медиагруппы «Россия 
Сегодня» (РИА Новости 
Крым).

«Очень важно сохранять 
историю в моменте. Нет ни-
чего лучше, чем изобрете-
ние фотоаппарата, видео-
камеры, которые как раз 
и позволяют нам эти драго-
ценные моменты запечат-
леть. И потом, когда-нибудь, 
наши потомки будут изучать 
историю таким образом, смо-
треть, что же было с их пра-
родителями. Сегодня мы ви-
дим прекрасную реализацию 
работ ребятами, которых, 
наверное, тоже в  некото-
ром смысле можно назвать 
бойцами СВО,  — Дмитрием 
и Константином. Они сдела-
ли прекрасные фотографии, 
запечатлели моменты, судь-
боносные для нас всех, момен-
ты с проведения спецоперации. 
Судьбоносные они потому, что 
сейчас мы отстаиваем право 
наших детей, будущих поколе-
ний жить в мире, счастье, ра-
дости без фашизма. Мы защи-
щаем те ценности, которые 
для нас важны, — это семья, 
наша Отчизна. Я думаю, что 
история  расставит всё 
на свои места и когда-то мир 
всё поймёт. И, конечно, хочу 
пожелать всем нам скорейшей 
Победы, и чтобы ребята вер-
нулись домой живыми и здо-
ровыми», — отметил замести-
тель губернатора Севастополя 
Александр Кулагин.

О  главных смыслах и  це-
лях выставки рассказала 
шеф-редактор радио «Спут-

ник в  Крыму» региональ-
ного  отделения медиа-
группы «Россия Сегодня» 
в Симферополе.

«В  этом году 80-летие 
освобождения Севастополя 
и  Крыма, и  мы увидели, на-
сколько разрушительной быва-
ет сила фашизма. Сегодня мы 
понимаем, как важно сделать 
так, чтобы это не повтори-
лось. Как раз бойцы, которых 
наши коллеги фотожурнали-
сты запечатлели на  фото-
графиях, дают возможность 
нам продолжать свои жизни 
в мирной стране. Желаю, что-
бы все они вернулись живы-
ми, чтобы с кем-то из ребят, 
возможно, мы здесь же встре-
тились и рассказали, что, по-
ка они были там, мы о них го-
ворили и думали», — расска-
зала шеф-редактор радио 
«Спутник в Крыму» Светлана 
Калинина.

Светлана подчеркнула, что 
сегодня правда — это штуч-
ный товар, и  поэтому фо-
тография обретает особый 
смысл. Миг, запечатлённый 
на плёнке, — фотофакт, здесь 
нет места вымыслу, это прав-
да, которая навсегда останет-
ся с нами.

«Отдельное спасибо нашим 
корреспондентам за то, что 
мы через их объектив, их гла-
зами можем увидеть ребят. 
Наша выставка — это напоми-
нание о том, что мы все — еди-
ный фронт», — добавила она.

Первыми посетителями 
выставки стали руководи-
тель Комитета семей воинов 
Отечества по  Севастополю 
Виктория Тупчаненко и поэ-
тесса Мария Батюхно.

Неспешно разглядывая фо-
тографии, Виктория призна-
ётся: каждая — до дрожи.

«От этих фотографий не-
реальные эмоции. Прямо му-
рашки по коже. Посмотрите 
на  взгляды этих военно-
служащих, сколько в них си-
лы и веры в Победу! Эта вы-
ставка очень важна не толь-
ко для ребят, которые там, 
но и для семей, которые здесь. 
Каждый из этих героев на фо-
тографиях олицетворяет 
всех военнослужащих, кото-
рые сейчас сражаются за нас 
с вами, защищая новые тер-
ритории, сражаясь на  поле 
боя, на линии боевого сопри-
косновения, и тех, кто здесь, 
в Севастополе, обеспечивает 
нашу безопасность», — гово-
рит Виктория.

ОБЪЕКТИВНЫЙ ВЗГЛЯД
Дмитрий Макеев — военный 

фотокорреспондент. Вместе 
с  коллегой Константином 
Михальчевским на протяже-
нии полутора лет регулярно 
ездит в командировки, чтобы 
запечатлеть и навсегда сохра-
нить для истории уникаль-
ную фотохронику.

Он скромен и немногосло-
вен. Признаётся, что ку-
да проще ему даётся нажи-
мать на кнопку спуска затво-
ра, но специально для нашей 
редакции согласился рас-
сказать о буднях фотографа 
на передовой.
— Дмитрий, первый раз вы 
отправились в командиров-
ку в зону СВО в июле 2022 года. 
Поделитесь вашими впечатле-
ниями. Познакомились с кем-то 
из героев?

4 Дело чести



Служба по контракту для многих военнослужа-
щих сегодня — осознанный и добровольный выбор. 
Встать на защиту страны принял решение и кандидат 
на военную службу по контракту Александр.
— Александр, как и почему вы 
решили заключить контракт?

— Такие мысли появи-
лись у меня с первых дней 
спецоперации. Я  увидел, 
как ребята бьются за нашу 
христианскую землю, как 
сражаются, и принял реше-
ние, что не могу оставаться 
в стороне.
— Уже знаете, где будете слу-
жить? Какие специальности 
рассматривали для себя?

— Так как у меня возраст 
53 года, на передовой, я ду-
маю, от меня много эффекта 
не будет. Поэтому отправ-
ляюсь служить водителем, 
очень надеюсь, что на этой 
должности я смогу быть по-
лезен и  внесу свой вклад 
в нашу общую Победу.

— Как семья отреагирова-
ла на ваше решение заключить 
контракт?

— Семья поддержала, хо-
тя и  переживают, конеч-
но, особенно дочь. Я объяс-
нил им, что буду беречь се-
бя, рядом надёжные боевые 
товарищи, будем друг друга 
поддерживать. У меня у са-
мого друзья сейчас на  пе-
редовой, когда приезжа-
ют в отпуск, рассказывают, 
что в  подразделениях ат-
мосфера очень хорошая, все 
сражаются за общее дело.
— Что для вас патриотизм?

— Чувство такое щемящее 
в душе. Это моя Родина, моя 
христианская земля. Я кре-
щёный, и во все времена на-
ши предки боролись за свя-

тую землю, за Русь, за прав-
ду и справедливость. Теперь 
и  нам представилась воз-
можность пройти тот путь, 
который они прошли, и мы 
должны быть достойны их 
подвига.

МУЖСКАЯ ДРУЖБА
Обратившись в пункт отбо-

ра военнослужащих по кон-
тракту, Александр не только 
получил подробную консуль-
тацию и  помощь в  выборе 
военной специальности, но 
и встретил боевого товари-
ща. Максиму 41, он родил-
ся и  вырос в  Городе-Герое. 
Признаётся: прийти в пункт 
отбора его побудило желание 
защищать Родину и героиче-
ский пример друзей.

«Многие мои друзья сейчас 
в зоне СВО на разных направ-
лениях. Есть и  добровольцы, 
есть несколько человек, кото-
рые контрактники. Решил по-

«Я крещёный, и во все 
времена наши предки 
боролись за святую 
землю, за Русь, за правду 
и справедливость», – 
военнослужащий по кон
тракту Александр

ВОЕННОСЛУЖАЩИЙ АЛЕКСАНДР: 
«МЫ БОРЕМСЯ ЗА ПРАВДУ 
  И СПРАВЕДЛИВОСТЬ»

Военнослужащие Александр (слева) и Максим (справа)

ПОДДЕРЖКА ТЫЛА
Севастопольцы всегда были 

надёжным тылом для наших 
защитников. И  сейчас тыся-
чи неравнодушных жителей 
Города-Героя объединяются, 
чтобы поддержать военнослу-
жащих и приблизить Победу.

Одно из таких движений — 
«Посылки нашим Zеткам». 
Как  организована работа 
и чем может помочь каждый 
севастополец, мы спросили 
у организатора движения.

«Наше движение началось 
с  первых дней спецоперации. 
Сначала мы собирали и  от-
правляли самое необходимое: 
одежду, продукты, средства ги-
гиены. Когда о нас узнали, к по-
мощи участникам СВО стали 
присоединяться целыми орга-
низациями», — делится осно-
ватель движения Мария.

Сейчас волонтёры не только 
собирают посылки, но и  ак-
тивно занимаются плетением 
маскировочных сетей. Девуш-
ка признаётся: даже самые 

юные севастопольцы — насто-
ящие патриоты и  самый на-
дёжный тыл.

«Маскировочные сети нуж-
ны постоянно, и в изготовле-
нии сетей спасения нам очень 
помогают ученики образова-
тельного центра «Бухта Ка-
зачья». Ребята пишут письма, 
снимают видеоролики со сло-
вами поддержки, внимательно 
слушают лекции», — рассказы-
вает она.

Посылки бойцам уходят не-
сколько раз в неделю. Зача-
стую военнослужащие сами 
приезжают и  забирают во-
лонтёрскую помощь.

Хотите помочь, но не знаете 
чем? Присоединяйтесь к сбо‑
ру гуманитарной помощи 
и  плетению маскировочных 
сетей. Адрес волонтёрского 
движения: ул. Братьев Манга‑
нари, 22. Подробнее в группе 
в Теле грам «Посылки нашим 
Zеткам» или по  телефону 
+7 (917) 333‑11‑89 — Мария.

Помогать, поддерживать, объяснять и просто быть 
рядом — в этом ежедневно видят свою миссию 
специалисты Комитета семей воинов Отечества. Иници-
атива «Служу Отечеству» стала победителем конкурса 
проектов социально ориентированных некоммерческих 
организаций города Севастополя в 2024 году.

В чём уникальность проекта, 
как он поможет ветеранам СВО 
и что ещё планируется сделать 
в  рамках гранта, мы узнали 
у автора — руководителя КСВО 
по  г. Севастополю Виктории 
Тупчаненко.

«Ветераны спецоперации, вер-
нувшись в родной город, нужда-
ются в  интеграции в  мирную 
жизнь. Они настоящие герои, ко-
торые хотят от первого лица 
рассказать школьникам о причи-
нах начала спецоперации и об их 
вкладе в  приближение Побе-
ды», — рассказывает Виктория.

Проект «Служу Отечеству» 
поможет военнослужащим ов-

ладеть ораторским искусством 
и  побороть страх публичных 
выступлений.

«Ежедневно встречаясь с ве-
теранами СВО и приглашая 
их на встречи со школьника-
ми, мы заметили, что далеко 
не  все готовы к  публичным 
выступлениям. Проводя уроки 
мужества, они сталкиваются 
со  скованностью, стеснени-
ем, боязнью испугать детей. 
Тогда и пришла идея обучить 
ветеранов не бояться публи-
ки, ведь говорить правду  — 
это не  менее ценный вклад 
в Победу», — делится автор 
проекта.

Занятия будут проводиться 
в городской «Точке кипения». 
Военные пройдут курс из ше-
сти занятий. Всю неделю пре-
подаватели СевГУ, лекторы 
российского общества «Зна-
ние» и психологи будут переда-
вать свой опыт и навыки. В рам-
ках гранта планируется обучить 
порядка 20 ветеранов СВО.

Также Виктория рассказала, 
что в рамках гранта будет на-
печатан сборник графических 
новелл:

«Мы напечатаем сборник но-
велл, которые были разрабо-
таны российским обществом 
«Знание». Там  собраны более 
20 реальных историй подвигов 
героев России, участников специ-
альной военной операции. После 
каждой лекции в учебном заведе-
нии мы будем оставлять один 
экземпляр новелл в подарок».

Обучение начнётся 25 мая.
Присоединиться к проекту 

«Служу Отечеству» можно, об‑
ратившись лично в штаб Коми‑
тета семей воинов Отечества 
по г. Севастополю по адресу 
ул. Каран‑
тинная, 45 
или написав 
сообщение 
в официальной 
группе КСВО 
во ВКонтакте. 

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ
В  рамках гранта плани
руется обучить порядка 
20  ветеранов спец
операции

следовать их примеру и присо-
единиться к своим», — расска-
зывает мужчина.

И такие истории — не ред-
кость. Как говорят инструк-
торы пункта отбора, познако-
мившись во время отбороч-
ных испытаний, мужчины 
стремятся попасть в  одну 
часть, вместе покупают би-
леты на поезд и продолжа-
ют службу в подразделениях 
Вооружённых сил РФ.

Ольга Пушина
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ВОЕННАЯ ХРОНИКА

Артиллерийские орудия ведут 
обстрел немецких оборонительных 

рубежей на Сапун-горе

Орудие старшины Крючкова ведёт огонь 
по позициям противника на Сапун-горе

Фото из фондов Архива города Севастополя

Фото из фондов Архива города Севастополя

Майор Бершанская Е. Д. на построении личного 
состава полка перед вылетом на задание

9 мая 1944 года Севастополь был полностью осво-
бождён от немецко-фашистских войск. Этот день стал 
вестником нашей неминуемой Победы в Великой Оте-
чественной войне. 

Редакция «Славы Севас-
тополя» предлагает читате-
лям окунуться в атмосферу 
того самого апреля 1944-го, 
когда дело шло к  освобо-
ждению города.

Всё началось в самой се-
редине весны, 14  апре-
ля. Почти месяц потре-
бовался для того, чтобы 
Севастополь снова стал сво-
бодным — и каждый день 
этого периода был особен-
ным. Вспоминаем вместе, 
как наши предки освобо-
ждали Севастополь — до са-
мого финального боя.

Апрель, 14. Солдаты уже 
почти неделю ведут бои 
за  родные земли. Вокруг 
копоть. Вечереет, 202-я тан-
ковая бригада, 867-й само-
ходный артиллерийский 
и 52-й мотоциклетный пол-
ки подошли к Каче. Там их 
ж дёт шк ва льный огонь 
от  фашистов. Но  благода-
ря рвению к Победе наших 
Героев уже в 6 часов вече-
ра Кача будет освобождена. 
Жители долго ещё не  бу-
дут верить, что страшные 
дни позади. Это станет пер-
вым шагом — впереди не-
сколько недель ожесто-
чённых боев, наши бой-
цы не сдадутся, точно зная, 
что Севастополь будет взят.

Апрель, 15. Один из  са-
мых важных дней в пери-
од освобож дения наше-
го города. Главные силы 
2-й гвардейской и 51-й ар-
мий выходят на подступы 
к Севастополю. На рассве-
те частям 8-й воздушной 
армии приказано уничто-
жать противника на  на-
ших аэродрома х и  весь 
день блок ировать порт. 
Бомбардировщиков не хва-
тает, поэтому к  операции 

привлекают авиацию даль-
него действия. 15  апреля 
она наносит удары по плав-
средствам врага и  за  две 
ночи производит 233 выле-
та. В этих налётах участву-
ет уроженец Севастополя 
Иван Иванович Киндюшев. 
В своих воспоминаниях он 
позже напишет: «Я  сбро-
сил бомбы на цель, и на серд-
це у  меня похолодело. Ведь 
рядом с вокзалом жили мои 
родители». У нас нет ни чис-
ленного, ни  вооружённо-
го преимущества перед фа-
шистами. Нашим солдатам 
не удаётся подавить огне-
вые точки врага, но люди 
верят — Победе быть!

А п р е л ь ,  1 6.  С   с а мог о 
утра маршалы Александр 
Васильевич Василевский 
и   К л и мен т Еф р емови ч 
Ворош и лов п ри н и ма ют 
решение  — снова насту-
пать на  Севастополь бу-
дут 18  апреля. Но  уже се-
годня армия с  боем берёт 
Андреевк у  — медленно, 
но верно двигаясь к  горо-
ду. Чем  больше населён-
ных пунктов становилось 
мирными, тем ближе бы-
ло 9 мая 1944 года — день, 
когда Севастополь станет 
свободным от  фашистов. 
Во  время освобож дения 
битва за город не прекра-
щается ни на день.

Апрель, 17. Ожесточённые 
бои, самолёты летят над 
головой, рядом разрыва-
ются гранаты. Несмотря 
на  страшные звуки вой-
ны, наши солдаты уверен-
ны и решительны. Бельбек 
взят. Армия переправля-
ется на  левый берег ре-
ки и укрепляет свой плац-
дарм. Вместо мостов  — 
поваленные деревья, но 

сейчас хватает и  этого. 
Часть войск продвигает-
ся ещё на  полкилометра 
вперёд, но дальше пройти 
не получается. Враг жесток. 
В журнале боевых действий 
126-й стрелковой дивизии 
пишут: «Дивизия в  районе 
реки Бельбек встретила гу-
бительный огонь зенитной 
артиллерии, выставленной 
на прямую наводку… Вся по-
лоса наступления дивизии 
просматривалась противни-
ком. Бойцы называли эту до-
лину «Балкой смерти». После 
4-дневных кровопролитных 
боёв дивизия была выведе-
на из боя». С этого дня так-
тика боя меняется: упор — 
на разрушение вражеских 
укреплений. Их  больше, 
и это будет нелёгкий путь. 
Кома н дир 867-го са мо-
ходного артполк а ма й-
ор Александр Григорьевич 
Свидерский сегодня погиб-
нет в бою. В одном из по-
следних писем домой он 
напишет: 

«…приходилось спать два-
три часа в  сутки, а  иногда 
и  совсем не  спать. Сегодня 
выдалась свободная минута. 
Вытащил фотографии, по-

казал их кое-кому и как буд-
то побывал дома. Сейчас го-
товимся к  боям, вчера был 
на  рекогносцировке и  ми-
нут 20 просидел под бом-
бёжкой с  воздуха и  артил-
лерией. Уверенность в  се-
бе и подчинённых есть, т. к. 
они в это время находились 
со мной, и я наблюдал за ни-
ми. Отсюда вывод. Успех мо-
ей части в боях будет».

А п р е л ь ,  1 8 .  В е л и к и й 
день  — советские солда-
ты берут Балаклаву. Спустя 
80  лет для нас этот день 
остаётся так им  же свя-
щенным. 18  апреля наши 
Герои, невзирая на  уста-
лость, ранения — ни на что, 
метр за метром освобожда-
ют одну из важнейших ча-
стей Севастополя. Позже 
э т и м  же д нём о тде л ь-

ные танки 19-го танково-
го корпуса, обойдя Сапун-
гору, прорываются к дороге 
Севастополь — Балаклава, 
но пехота за танками про-
двинуться не  может, про-
тивник открывает с пози-
ций Сапун-горы ураганный 
огонь. Танкистам прихо-
дится с большими потеря-
ми отойти на исходные по-
зиции. К концу дня танко-
вый корпус насчитывает 

в строю 30 танков и 11 са-
моходных артиллерийских 
установок из  99-ти, всту-
пивших в  бой. Дни  были 
разными — Красная армия 
побеждала, а позже отсту-
пала, чтобы с  новыми си-
лами приступить к насту-
плению. Такой была вой-
на, но наших солдат было 
не сломить.

Апрель, 19. Это один из тех 
дней, когда идут наиболее 
жестокие бои. Солдаты пы-
таются прорваться сквозь 
немецко-фашистскую обо-
рону, но их снова и  снова 
встречает огонь с  Сапун-
горы. Оставлено 9  тан-
ков. Наша авиация совер-
шает 719  боевы х вы ле-
тов. Чонгарский мост ещё 
не  восстановлен, топли-
ва и  боеприпасов иногда 
не  хватает. Самолёты за-
правляют с  «колёс» авто-
моби льны х бата льонов. 
Но несмотря ни на что, на-
ши войска остаются у обво-
да Севастополя, держа свои 
позиции до конца.

А п р е л ь ,  2 0.  П о п ы т к и 
взять город пока что без-
успешны. Войска, совер-
шив с боями марш с севе-
ра Крыма до Севастополя, 
устали физически и  по-
несли значительные поте-
ри в людях и вооружении. 
Тактика меняется  — при-
оритетом становится про-
щупывание слабых мест 
в  обороне п рот ивник а. 
Этим  же утром запуска-
ют железнодорожный мост 
через Чонгарский пролив, 
это станет вестником ско-
рого боевого прорыва.

Апрель, 21. Отдельные от-
ря д ы п родол ж а ют бой, 
противник отбивает наши 
атаки. Но большой неожи-
данностью для них стано-
вятся советские катера, во-
оружённые реактивными 
ракетами. Черноморский 
флот продолжает выпол-
нять свою главную задачу: 
подводные лодки, авиация 
и торпедные катера преры-
вают коммуникации про-
тивника на Чёрном море.

Продолжение следует…

По материалам  
Музея обороны Севастополя

6 Путь к Победе



ДЕТСТВО 
НА ВОЙНЕ

«Победа – вот наша 
главная драгоцен
ность», – Евгения  
Буровенкова

В марте этого года 
в Севастополе прошёл конкурс 
на эскиз медали «80 лет освобо‑
ждения Севастополя от фашист‑
ских захватчиков». Награду вру‑
чат нашим ветеранам, тем, кто на‑
граждён медалью «За оборону 
Севастополя» и знаком «Житель 
осаждённого Севастополя»

Евгения Буровенкова
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Великая Отечественная война не обошла стороной 
ни одну семью, это наш общий подвиг. Подвиг, который 
мы никогда и никому не должны позволить забыть.

Севастополь в  военные 
годы пережил многое  — 
первые немец к ие б ом-
бы были сброшены имен-
но на  наш город, 22  июня 
в 3 часа 15 минут. Впереди 
была долгая героическая 
оборона, прод ливша яся 
250 дней. А потом — осво-
бождение и Победа. Такая 
долгожданная.

Севастополь  — Город-
Герой, город единства. 
Тогда и  сейчас  — мы все 
вместе. И в этом наша глав-
ная сила.

В  п р е д д в ери и 9   м а я, 
80-лети я освобож дени я 
нашего города и  79-ле-
тия Победы, редакция га-
зеты «Слава Севастополя» 
собирает истории людей, 
на  глаза х которы х раз-
в о р ач и в а л а с ь  В е л и к а я 
О т е ч е с т в е н н а я  в о й н а . 
В  этот раз мы пообща-
лись с одной из жительниц 
осаждённого Севастополя. 
Каким было её детство, 
что ярче всего запомни-
лось и как донеслась весть 
о  нашей Великой Победе, 
нам рассказала Евгения 
Антоновна Буровенкова — 
севастопольчанка в пятом 
поколении. Ещё в царские 
времена сюда приехала её 
прародительница, бабуш-
ка по имени Анна в составе  
дворни одного из дворян.

В ПАМЯТИ НАВСЕГДА
Евгения Антоновна по-

делилась, что почти всё 
её детство прошло в воен-
ные годы  — родилась она 
в 1938 году, а в 1945-м пошла 
в первый класс. Тогда Женя 
была маленькой девочкой, 
но воспоминания о наших 
героях, о  войне остались 
в её памяти навсегда.

Ей было всего три года, 
когда фашисты решили на-
пасть на  Советский Союз, 
но она, совсем ещё ребенок, 
вместе со всеми тушила за-
жигательные бомбы пе-
ском, отступала к 35-й ба-
тарее, пряталась в окопах. 

Евгения Антоновна при-
знаётся, что никогда не за-
будет глаза наших сол-
дат, не забудет, как женщи-
ны в море стирали бинты, 
а  сама она скручивала их 
в трубочки.

В 1943 году фашисты вы-
везли жителей Севастополя 
в  Запорожье, чтобы от-
страивать «Запорожсталь». 
С е м ь я  Е в г е н и и  А н т о -
новн ы т оже ок а з а л ас ь 
в Запорожье: «Я до сих пор 
помню эти огромные пе-
чи, своды, и  как мы спали 
на кирпичах».

Чуть позже семью девоч-
ки приютили добрые люди. 
Так они прожили до 1944 го-
да, и, когда запустили по-
езда, сразу  же вернулись 
в   р од ной Севас топо л ь, 
в  дом дедушки на  улице 
Московской. Она  вспоми-
нает, что домик был полу-
разрушен от войны, в нём 
бы л а нер а з орв а вш а яс я 
бомба. Его быстро восста-
новили, как и город, и юная 
Женя с  семьёй еще долго 
жили там: переехали, когда 
ей стукнуло уже 12.

«ГЛАВНАЯ 
ДРАГОЦЕННОСТЬ»

Тяжелее всего было с во-
д о й ,  г о в о р и т  Е в г е н и я 
Антоновна: «У  нас почти 
не было воды. Ходить нужно 
было её набирать в специаль-
ные места. Когда в 1945 году 
прошла информация о том, 
что мы победили, что вот 
она, Победа, настала, наши 
женщины тогда из-за  про-
блем с водой ходили далеко, 
в Дом природы на нынешней 
улице Гоголя, вода была тог-
да драгоценностью. Помню, 
по   улице  пронёсс я  крик 
«Победа! Победа!», моя ма-
ма шла вместе с другой жен-
щиной, они несли по два ведра 
воды, и, услышав вести, они 
бросили эти вёдра. Не до во-
ды было, какая вода, какая 
драгоценность, Победа  — 
вот наша главная драгоцен-
ность. Все вышли на улицы. 

У меня до сих пор мурашки. 
Это было что-то невообра-
зимое. Мне тогда уже было 
шесть лет».

Мы спросили у  Евгении 
Антоновны, какое воспо-
минание из военного дет-
ства самое яркое, и она по-
делилась, что это белый 
хлеб.

«Мой папа служил тогда 
на корабле. И семейным воен-
ным тогда на корабле иногда 
давали белый хлеб. Помню, 
я чёрный хлеб закусывала бе-
лым, и это было самое луч-
шее лакомство. Я очень лю-
била эти дни», — рассказала 
женщина.

Отец Евгении Антоновны 
захоронен у  нас, на  сева-
стопольской земле, на ме-
мори а л ьном к л а д би ще 
на Дергачах.

Она вспоминает, что бы-
ли времена, когда воен-
ным удавалось прорвать-
ся и сбросить еды: бросали 
прессованные каши — греч-
ку или перловку. В основ-
ном всё отдавали нашим 

солдатам, но и  для жите-
лей оставляли. Сварить их 
было негде, поэтому ели 
всухомятку. Тогда Евгения 
Антоновна переела крупы 
и  признаётся, что сейчас 
уже её не ест.

ЗАБОТА О ПРОШЛОМ 
И НАСТОЯЩЕМ

Сегодня Евгении Анто-
новне 86 лет, она очень ак-
тивна я и  ж изнера дост-
ная. Занимается волонтёр-
ством, у же 20 лет поёт 
в народном хоре «Красная 
гвоздика» и  очень этим 
гордится. Сейчас является 
заместителем председате-
ля общественной организа-
ции «Жители осаждённого 
Севастополя»  — её участ-
ники встречаются каждую 
пятницу и помогают вете-
ранам, подсказывают всё, 
что нужно.

Когда началась специ-
альная военная операция, 
Евгения Антоновна вместе 
с обществом ветеранов пле-
ла масксети, позже жертво-
вали деньги на нужды на-
ших военнослужащих.

«Мы со своей организацией 
собирались все вместе. Когда 
к  нам приходили на  приём, 
мы всех приглашали на ули-

цу Володарского, 19, что-
бы плести сети для военных. 
Сейчас там уже много мо-
лодёжи. Мы всё-таки в воз-
расте, у  нас не  такие лов-
кие пальцы, поэтому для нас 
это немного трудно. И нам 
нужно плести сидя, дол-
го стоять мы уже не можем. 
Но нас за нашу инициативу 
всё равно очень поблагодари-
ли. Потом мы собрались сво-
им активом и внесли сумму 
в организацию «Мы вместе — 
Севастополь» и отдали эти 
деньги на  нужды военным, 
на  благо спец операции»,  — 
рассказала нам жительница 
осаждённого Севастополя.

Мы спросили, что бы она 
хотела пожелать нашим со-
временным Героям, и жен-
щина без раздумий ответи-
ла «Победы!»

«Что я  могу пожелать? 
Только Победы. И я знаю, что 
мы обязательно победим! 
Я остаюсь в курсе новостей, 
смотрю на  наших маль-
чиков и  восхищаюсь, верю 
в них!» — говорит Евгения 
Антоновна.

Женщина делится, что 
в  День Победы её крести-
ли  — и  для неё это был 
вдвойне особенный день.

Аделина Агеева
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ЛЮДИ ГЕРОИЧЕСКОЙ 
ПРОФЕССИИ

«Работа в пожарной 
охране – это служе
ние», – Роман Похиленко

даже самом сильном и слож-
ном, они уверены, что ты ря-
дом, и даже просто в твоём 
присутствии работают на все 
100 %.
— А как справляетесь с тем, 
что всё больше стало появ-
ляться высотных зданий? 
Спецтехники достаточно для 
выполнения таких задач?

— Да, у  нас появляется 
специальная автотехника, ав-
толестницы, которые рассчи-
таны на верхние этажи, на-
пример, лестница Л-30. Есть 
автоподъёмники, которые 
позволяют добраться ещё 
выше.
— Что усложняет вашу 
работу?

—   Ч ел о в еч е с к и й  ф а к-
т о р ,  к а к  н и   с т р а н н о . 
Припаркованные машины, 
загораживающие проезд, лю-
ди, которые вместо помо-
щи снимают работу брига-
ды на телефон и комменти-
руют. Но, несмотря на  это, 
большинство людей в нашем 
городе отзывчивы и готовы 
помочь.
— Как к вашей профессии от-
носятся близкие?

— Родные мной гордятся 
и каждый раз говорят беречь 
себя. Переживают, но дове-
ряют и знают, что риск дол-
жен быть осознанным. Если 
лезть в омут с головой, не по-
нимая, для чего, зачем и куда, 
то это неизбежно приведёт 
к печальным последствиям. 
А если ты знаешь, ради чего 
ты это делаешь, куда идёшь 
и как это надо делать, то всё 
будет хорошо.
— Ваш совет тем, кто собрал-
ся стать пожарным.

— Вы знаете, много ребят 
приходит, и я им задаю во-
прос: «Зачем вы пришли?» 
Все отвечают как один — хо-
тим спасать людей. Но  для 
того, чтобы спасать людей, 
надо в первую очередь про-
делать очень большую работу 
над самим собой. Нужна вы-
носливость, физическая под-
готовка, умение совладать 
со своим страхом, стойкость 
характера. Важно уметь дове-
рять своим товарищам и ра-
ботать в команде. У нас ко-
манда  — это сила. Потому 
что благодаря слаженной ко-
мандной работе даже мини-
мальным количеством лю-
дей можно сделать то, чего 
вдесятером иногда не сде-
лаешь, а  вас будет всего 
три-четыре человека.

Ольга Пушина

Фото пресс-службы ГУ МЧС России по г. Севастополю
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Роман Похиленко

В апреле профессиональный праздник отмечают 
работники пожарной охраны. Люди, чьё призвание — 
спасать, рискуя своей жизнью.

В  эту среду огнеборцы 
и спасатели приняли участие 
в соревновании по скорост-
ному подъёму «Легендарный 
вызов». Забег провели в День 
советской пожарной охраны 
как символ преемственности 
поколений, а также в пред-
дверии Дня пожарной охра-
ны России.

Перед началом меропри-
ятия мы встретились с  по-
мощником начальника ка-
раула второй пожарно-спа-
сательной части Романом 
Похиленко.
— Роман, как вы пришли в про-
фессию? Вы с детства мечтали 
стать пожарным?

— Честно говоря, я никог-
да не думал и не мечтал, что 
я  буду работать пожарным. 
Я родился и вырос в посёлке, 
и каждый год в День пожар-
ной охраны СССР к нам при-
езжала местная пожарная ох-
рана. Они  показывали, как 
умело работают с рукавами, 
устанавливают автолестни-
цу, как подают ГПС-600, пену. 
Конечно, мы гордились эти-
ми ребятами и хотели подра-
жать. Но когда я вырос, о дет-
ской мечте забыл. А  жизнь 
распорядилась по-своему.

Как-то я с товарищами про-
езжал по трассе и увидел, что 
машина попала в  ДТП, ря-
дом обрыв. Вокруг было мно-
го людей, но никто ничего 
не мог сделать. Я присоеди-
нился к  спасающим, чтобы 
вытащить людей из машины, 
к  счастью, они были живы. 
Но тут я увидел, что из ма-
шины что-то течёт. Когда 
показал ребятам — все раз-

бежались, и я остался один. 
Принял решение, что выбью 
стёкла, но по счастливой слу-
чайности дверь открылась 
и  люди спаслись. Я  попро-
щался и уехал, а дома расска-
зал всё маме. Она выслуша-
ла и сказала: «Сынок, хватит 
тебе шататься, иди, устра-
ивайся в пожарную охрану, 
там такие, как ты, нужны». 
И  я  пошёл. Пришёл в  часть 
на Олега Кошевого, подал до-
кументы, и с этого дня нача-
лась моя служба.
— Как долго вы работаете 
в МЧС?

— Я  пришёл в  2005  году. 
Вы знаете, как у нас говорят: 
кто-то приходит работать, 
а кто-то служит в пожарной 
охране. Про себя я могу ска-
зать, что служу уже почти 19 
лет.
— Как изменилась пожарная 
охрана за это время?

— Поменялось оборудо-
вание, увеличились возмож-
ности, работа стала выпол-
няться легче и  эффектив-
нее. Раньше у нас было два 
инструмента: лом и  кувал-
да. Сейчас у нас в распоряже-
нии много гидравлического 
инструмента. Техника совре-
менная, мы можем одновре-
менно подать ствол высоко-
го давления, что считается 
очень экономичным, и про-
ложить ещё рабочую линию.

Чтобы было понятно: мы 
едем на вызов, сразу в маши-
не распределяемся, кто какую 
задачу выполняет. Как толь-
ко мы приезжаем и  видим 
огонь, ствол высокого дав-
ления — это первая помощь. 

Счёт идёт на секунды, и тогда 
один хватает этот ствол, во-
дитель подаёт воду, и пожар-
ный начинает сдерживать 
пламя. Остальные отключа-
ют электроэнергию и выпол-
няют другие задачи.

А ещё сейчас у нас появи-
лись маски: вот мы заходим 
в здание, всё в дыму, находим 
человека, и если раньше мы 
смачивали полотенце и вы-
бегали с ним, то теперь мы 
можем дать ему маску, под-
ключить к своему аппарату 
и спокойно вывести.
— Вы можете вспомнить свои 
первые выезды? Вас отправля-
ли как новичка?

— Когда человек устраи-
вается к нам, первое время 
он стажёр, и к тушению по-
жаров его не  привлекают. 
Тем не менее, они находятся 
рядом с машиной и по пер-
вому зову достают всё, что 
необходимо, и  подносят 
до границ безопасной зоны. 
Туда, где уже опасно, никого 
не пускают. Но старослужа-

щие, когда всё безопасно, мо-
гут разрешить зайти внутрь. 
Так  было и  у  меня. Вот  эти 
первые ощущения, когда на-
ходишься в  дыму, дышишь 
не воздухом, а за счёт при-
бора. Как  тебе там ориен-
тироваться? Сначала было 
страшновато, но со  време-
нем адаптируешься и приоб-
ретаешь навыки для самосто-
ятельной работы. И тогда уже 
ты в составе звена начина-
ешь работать, но тебя не пу-
скают вперёд и не оставляют 
сзади, ты находишься в сере-
дине. Впереди и сзади всегда 
идут самые опытные.
— Как выработать стойкость 
и не поддаваться панике в чрез-
вычайных ситуациях?

— Вы знаете, это, конеч-
но, индивидуальный вопрос. 
Всё зависит от наставников 
и первых действий стажёра. 
Это как первые шаги. Если те-
бе неправильно всё это пре-
поднесут и расскажут, то бу-

дешь бояться всего всю служ-
бу. А если тебе всё расскажут, 
постепенно будут давать ин-
формацию, обу чать, то всё 
намного проще. И потом на-
копленные знания и опыт пе-
редаёшь уже молодым ре-
бятам. Сейчас я  занимаю 
должность помощника на-
чальника караула и считаю, 
что очень важно уметь де-
лать самому всё, обучать лич-
ным примером. И  когда ты 
сам можешь выполнить лю-
бое действие, ребята не пе-
реживают и  не  боятся ид-
ти за тобой. В любом пожаре, 
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Анна и Сергей:
«В СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ ГЛАВНОЕ — 
  НАХОДИТЬ КОМПРОМИСС»

«Главная традиция нашей 
семьи – здоровый патрио
тизм», – Сергей и Анна 
Молчановы
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Гармоничные отноше-
ния, долгая и счастливая 
семейная жизнь невоз-
можны без компромиссов. 
В этом убеждены герои 
нашей постоянной рубрики 
«Семейные истории» Анна 
и Сергей Молчановы. 
Мы встретились с ребятами 
и узнали историю их зна-
комства, развития отноше-
ний и планы на будущее.

Анна и  Сергей познако-
мились в  социальных се-
тях, хотя жили на соседних 
улицах. Первое свидание 
ребят прошло на террито-
рии древнего Херсонеса, 
и Сергей сразу проявил се-
бя как человек надёжный 
и спокойный.

«Мы гуляли на  Херсонесе 
о ч е н ь  п о з д н о  в е ч е р о м . 
В 2013-м там была не такая 
серьёзная пропускная систе-
ма, и только уже пройдя поло-
вину маршрута, мы встрети-
ли охранника, который спро-
сил, что мы в такой час тут 
делаем, и  попросил уйти. 
Сергей не растерялся и обра-
тил внимание стража поряд-
ка на группу людей, которые 
отдыхали на пляже и купа-
лись. В этот момент я поня-
ла, что передо мной человек, 
который не задумываясь при-
думывает истории, переклю-
чает внимание, и с ним мож-
но спокойно идти по жизни, 
ничего не боясь», — подели-
лась Анна.

То, что Анна — его судь-
ба, Сергей ни  на  минуту 
не сомневался. После вто-
рого свидания ребята прак-
тически не  расставались. 
Предложение руки и сердца 
мужчина сделал уже на чет-
вёртый месяц знакомства.

«Обстоятельства сложи-
лись так, что наши роди-
тели живут в разных горо-
дах и  очень редко приезжа-

ют. И  тут мы узнали, что 
две семьи как раз приедут 
в Севастополь, и, чтобы ор-
ганизовать общий праздник, 
мы быстро расписались, хотя 
не прошло ещё и года с момен-
та нашего знакомства»,  — 
вспоминает девушка.

В своём супруге Анна це-
нит прежде всего ответ-
ственность и лёгкость по от-
ношению к жизни в целом. 
Она признаётся, что в наше 
время очень сложно найти 
человека, который бы не за-
цикливался на мелочах.

«В  силу моей профессии, 
связанной с общением с людь-
ми, придя домой, я хочу вот 
этой лёгкости, не акценти-
ровать внимание на мелочах. 
Я рада, что встретила имен-
но такого человека», — гово-
рит Анна.

Лёгкость характера при-
суща не  только Сергею, 
но и  Анне. Мужчина при-
знаётся, что супруга по-
корила его лёгкостью, по-
зитивом и  умением дер-
жать себя в  руках, что  бы 
ни случилось.

Сейчас в  счастливой се-
мье Молчановых подраста-
ет сын Серёжа, а маленький 
ребёнок  — ещё один пре-
красный повод собраться 
вместе и всей семьёй отме-
тить праздники.

«Наш люби мый пра зд-
ник  — День подводника. 
Мой  папа  — командир под-
водной лодки, поэтому мы 
всей семьёй отмечаем та-
кой нетипичный для большин-
ства праздник. Я и сам слу-
жил на Черноморском флоте. 
Ещё мы любим День Военно-
Морского Флота. Это  те 
праздники, когда все дети 
в нашей семье примеряют во-

енно-морскую форму и с гор-
достью смотрят, как раз-
вевается Андреевский флаг. 
Живя в Севастополе, невоз-
можно не  отмечать эти 
праздники», — рассказывает 
Сергей.

Семья бережно хранит 
и  приумножает семейные 
традиции.

«Главная традиция нашей 
семьи, которую мы стараем-
ся передать нашему сыну, — 
наверное, здоровый патри-
отизм, который сейчас так 
нужен нашей стране. Я  ду-
маю, что мы передадим сы-
ну любовь к  Родине и  к  са-
мому роду. Что ещё немало-

важно — это единство всех 
членов семьи. У Серёжи в се-
мье было четверо детей, и он 
с уважением относится к па-
мяти своих родственников, 
всех знает и помнит. У нас 
в доме есть семейный очаг, где 
размещены все фотографии 
прадедушек и  прабабушек. 
На большие семейные празд-
ники мы собираемся все вме-
сте, и мы все знаем историю 
жизни каждого члена нашей 
семьи», — отмечает Анна.

Семья — предмет гордо-
сти для всех её членов, при-
знаётся Сергей.

«Для нас семья — это на-
ше богатство. В глобальном 
смысле — весь наш род, и от-
дельная ячейка — наша семья. 
Мы слушали речь Президента 
о  Годе семьи и  подчеркну-
ли для себя слова Владимира 
Владимировича, что много-
детность — это норма жиз-

ни. Теперь думаем о  том, 
что нам нужен ещё один на-
следник», — смеясь, говорит 
Сергей.

Трёх летний Серёжа  — 
очень активный малыш, по-
этому супруги любят прово-
дить совместные выходные 
на  природе. Выбор семьи 
Молчановых — отдых в ле-
су и на побережье, походы 
к морю и прогулки по зна-
комым улицам города.

Говорят, что лучшие по-
вара — мужчины, и супруги 
Анна и Сергей подтвержда-
ют это правило. Как семья, 
жизнь и судьба которой не-
разрывно связана с морем, 
Молчановы предпочитают 
морские блюда.

«В  нашей семье тради-
ционна я к у х н я та,  что 
Сергей готовит на  костре. 
У нас собственный дом, по-
этому блюда, приготовлен-
ные на  мангале,  — это как 
раз то, что может объе-
динить всю семью, особен-
но когда с севера приезжают 
родственники»,  — делится 
девушка.

В  конце встречи ребята 
рассказали, что для них зна-
чит любовь. Сергей не раз-
думывая обнял Анну и ска-
за л, ч то любовь  — это 
желание развиваться и по-
стоянно удивлять люби-
мого человека. Анна мужа 
поддержала и добавила, что 
в семейной жизни главное — 
находить компромисс.

Ольга Пушина
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А вы выбрали свой сквер? Голосование идёт вовсю, 
почти 30 тысяч севастопольцев уже отдали свои 
голоса за благоустройство общественных про-
странств на сайте 92.gorodsreda.ru.

Напоминаем, как прого-
лосовать: на сайте выберите 
понравившуюся зону отдыха 
и нажмите кнопку «Принять 
участие». Для  голосования 
потребуется авторизация че-
рез портал госуслуг. Отдать 
голос можно один раз, при-
нять участие в проекте могут 
все жители страны в возрасте 
от 14 лет.

По  традиции, в  выпусках 
«Славы Севастополя» рас-
сказываем о пространствах 
в  каждом муниципальном 
округе, вынесенных на голо-
сование в этом году, — тер-
ритории-победители будут 
благоустроены уже в 2025-м.

В этом году в Балак лавском 
муниципальном округе уча‑
ствуют такие территории:
• сквер в районе дома № 52 

на улице Крестовского;
• сквер на пересечении улиц 

Крестовского и Урицкого;
• сквер в районе дома 

№ 6 на улице Комиссара 
Морозова в селе 
Штурмовом;

• сквер в районе дома № 25 
на улице Междурядной — 
1-е отделение агрофирмы 
«Золотая Балка».
Об этих общественных про-

странствах рассказывает гла-
ва округа Евгений Бабошкин.

«Территорий в этот раз че-
тыре, и каждая, на мой взгляд, 
достойна победы.

Сквер в  районе дома № 52 
на улице Крестовского может 
стать местом тихого от-
дыха, рядом живёт много ба-
лаклавцев — знаю, что им бы 
хотелось иметь место непо-
далёку от дома, чтобы отдох-
нуть или прогуляться.

Сквер на пересечении улиц 
Крестовского и  Уриц кого  — 
прекрасный, это ярко-зелё-
ная зона, от которой будет 
глаз не  отвести при благо-
устройстве. Здесь и  оста-
новочный павильон распо-

ложен, и  тропинки  — это 
транзитная зона, которой 
пользуется большое число жи-
телей муниципалитета.

Е щ ё  о д н а  т е р р и т о -
рия у  нас в  Штурмовом  — 
это сквер в  районе до-
ма № 6 на улице Комиссара 
Морозова. Здесь уже есть 
детская площадка для ре-
бят, спортивная площад-
ка, но нет благоустроенной 
территории вокруг — будет 

хорошо сделать комфорт-
ную зелёную зону.

Завершает список тер-
риторий этого года сквер 
в  районе дома № 25 на  ули-
це Междурядной в первом от-
делении агрофирмы «Золотая 
Балка». Здесь очень много де-
ревьев, при благоустройстве 

сквер станет местом для 
всех поколений  — здесь, как 
и в сквере в Штурмовом, уже 
есть детская площадка, ду-
маю, если пространство одер-
жит победу, в нём будет здо-
рово проводить время всей 
семьёй», — делится Евгений 
Бабошкин.

ВЫБЕРИ СКВЕР 
В БАЛАКЛАВСКОМ МО

Сквер в районе дома № 25 на улице Междурядной —  
1-е отделение агрофирмы «Золотая Балка»

Сквер в районе дома № 6 на улице  
Комиссара Морозова в селе Штурмовом

Сквер на пересечении улиц Крестовского и Урицкого

САДЫ ПОБЕДЫ
Приближается один из глав-

ных праздников нашей стра-
ны — День Победы! В преддве-
рии этого дня детским садам 
Севастополя передали сажен-
цы сосны для посадки в рам-
ках Всероссийской акции «Са-
ды Победы».

160 саженцев для 76 детских 
садиков вырастили сотрудники 
дирекции особо охраняемых 
природных территорий и лес-
ного хозяйства  — прорасти-
ли семена, подготовили поса-
дочный материал и передали 
детям.

«Сады Победы» проходят 
в Севастополе уже не впер-
вые. Это часть всероссийской 
акции «Сад Памяти»: во вре-
мя празднования Дня народ-
ного единства, а  затем Рус-
ской весны в  Севастополе 
высадили из  ростков туи 
зелёные надписи «Россия» 
и «Севастополь».

Акцию «Сады Победы» при-
урочили к  80-й годовщине 
освобождения города от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков и 79-й годовщине Победы. 
Саженцы украсят Город-Герой 
и послужат символом стойко-
сти, мужества и славы.

ПОБЕДИТЕЛИ ПРОШЛЫХ ЛЕТ
В 2018 году в Балак лавском 

муниципалитете был бла-
гоустроен сквер «У  рыбач-
ка», а  в  2019  году  — сквер 
в  районе дома № 15 на  ули-
це Солнечной. В  2020  году 
по проекту преобразили две 
территории — сквер Балаклав-
ского рудоуправления имени 
А. М. Горького и сквер на ули-
це Разъ езд ной,  1 в  посёлке 

Первомайка. В 2022 году был 
благоустроен сквер на улице 
Новикова, 30, а в 2023-м — зе-
лёная зона на улице Новикова, 
32.

В  этом году также благо-
устроят территорию, одер-
жавшую победу в  голосова-
нии 2023-го  — зелёную зону 
в районе дома № 5а на улице 
Сумской в селе Хмельницком. 

ГОЛОСУЙ УДОБНО
Проголосовать за благоустрой-

ство территорий можно не толь-
ко на сайте 92.gorodsreda.ru, но 
и в отделениях многофункцио-
нальных центров Севастополя, 
а  ещё участвовать в  проекте 
помогают волонтёры. С их по-
мощью уже сделали свой выбор 
больше 16 тысяч горожан, в сбо-
ре голосов приняли участие 
805 добровольцев.

19 апреля, в пятницу, волонтё-
ры работают с  16:00 до  17:00 

на улице Молодых Строителей, 
24—26 и с 17:30 до 19:00 у дома 
№ 20 на улице Гоголя.

20 апреля, в субботу, с 12:00 
до 14:00 добровольцы помогут 
проголосовать севастопольцам 
на остановке Генерала Лебедя 
у торгового центра «Лебедь».

Узнать добровольцев мож-
но по  фирменным манишкам 
с надписью «Знаю, как благо-
устроить город».

Татьяна Плясунова

Сквер в районе дома № 52 на улице Крестовского
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На прошедшей неделе, с 8 по 14 апреля, Центр управ-
ления регионом Севастополя зафиксировал больше 
1 700 комментариев жителей города в социальных 
сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе». 

Ча ще всег о по л ьзов а-
т е л и п ис а л и о  дор ога х 
и транспорте, благоустрой-
стве, а  также о  сфере жи-
л и щ н о - к о м м у н а л ь н о г о 
хозяйства.

Часть комментариев о бла-
г о у с т р ойс т в е  г ор ож а не 
оставляли под новостями 
о  проекте «Формирование 
комфортной городской сре-
ды». Прямо сейчас идёт го-
лосование, в  ходе кото-
рого горожане выбирают 
территории для благоуст-
ройства в следующем году. 
Внести свой вклад в преоб-
ражение Севастополя мож-
но до  30  апреля на  сайте 
92.gorodsreda.ru или в МФЦ.

Также от  севастопольцев 
поступило в работу несколь-
ко сообщений с  просьбами 
навести порядок на останов-
ках общественного транспор-
та. Одно из них:

«На  остановках «Втор-
мет», которые находят-

ся на Симферопольском шос-
се, с обеих сторон очень много 
песка и пыли. А также мно-
го грязи по обеим сторонам 
моста, где ходят пешеходы. 
Пожалуйста, надо убрать».

Вопросом занялись со-
т р уд н и к и  д е п а рт а м е н -
та транспорта и  дорож-
но-транспортной инфра-
структуры. Вскоре остановку 
очистили.

Помимо этого, жители го-
рода интересовались, ког-
да заасфальтируют въезд 
на улицу Парковую со сторо-
ны Щитовой.

«Въезд перекопал «Водо-
ка н а л »  п о с л е  р е м о н т а . 
Рабочие засыпали щебнем 
и всё. По итогу легковые авто-
мобили не могут проехать», — 
рассказали пользователи.

Сообщения были направ-
лены в «Водоканал». По ин-
формации сотрудников уч-
реждения, участок дороги 
заасфальтировали.

C 8 ПО 14 АПРЕЛЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1 727 СООБЩЕНИЙ
И ВОПРОСОВ

•   
  1 248

•   
«Г.
Р »  
479

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Напомним, задать вопросы 
или написать о проблеме, свя-
занной со сферой транспорта 
и дорог, можно на страницах 
профильного департамента 
в социальных сетях и в офи-
циальном телеграм-канале 
по ссылкам:
• ВКонтакте:  

vk.com/public202349767;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59438988460127;
• Телеграм:  

t.me/dep_trans.

Обращения по  теме благо-
устройства, ЖКХ, уличного ос-
вещения можно направлять 
в соц сети департамента город-
ского хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.

Кроме того, сообщения 
по любым темам принимают-

ся на официальных страницах 
руководителей департамен-
тов, заместителей губерна-
тора, главы города Михаила 
Развожаева и Правительства 
Севастополя в соцсетях и Те-
леграм, а также на платформе 
«Госуслуги. Решаем вместе» — 
сервисом можно воспользо-
ваться через виджет во ВКон-
такте, приложение или сайт:
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

Сотовая связь, интернет 
и информационные техно-
логии стали неотъемлемой 
частью современности. 
Качественная и безопас-
ная связь необходима для 
полноценной жизни чело-
века, общества, государ-
ства и бизнеса. Пользуется 
ей практически каждый, 
но полностью разбираются 
в том, как она работает, 
только специалисты.

От непонимания возни-
кают различные мифы, 
среди которых радиофо-
бия. Одно из  её проявле-
ний — страх перед вышка-
ми сотовой связи, которые 
часто устанав ливаются 
в  непосредственной бли-
зости от жилых домов.

Департамент цифрово-
го развития Севастополя 
информирует, что пре-
дельно допустимый уро-
в ен ь  р а д ио и з л у чен и я , 
о т р а ж ё н н ы й  в   с а н и -
тарно-эпидемиологиче-
ских правилах и  норма-
тивах России,  — 10  мкВт/
см². Этот стандарт — один 
из  самых жёстких в  ми-
ре. Для сравнения: в стра-
нах Скандинавии и  США 
предельная норма излу-
чени я  — 100  м к Вт/см², 
а  в  Китае и  Канаде, где 
высок и й у р ов ен ь п р о -

д о л ж и т е л ь н о с т и  ж и з -
ни,  — до  2 000  мкВт/см². 
Б а з о в ы е  с т а н ц и и  е г о 
не превышают.

«Больше базовых стан-
ций — безопаснее ваш сото-
вый телефон. Слабый сиг-
нал приёма заставляет те-
лефон в  разы увеличивать 
своё радиоизлучение в сто-
рону базовой станции. Когда 
базовая станция находится 
далеко, телефон работает 
на пределе мощности, так 
как чаще «ищет» базовую 
станцию, а значит, чаще об-

лучает владельца», — под-
черкнула и.  о.  директора 
департамента цифрово-
го развития Севастополя 
Татьяна Черноусова.

Запомните: чем выше 
плотность размещения ба-
зовых станций (в  круп-
ных городах базовые стан-
ции расположены через 
150—200 метров), тем луч-
ше уровень качества свя-
зи и ниже излучение базо-
вой станции и мобильного 
телефона.

ИССЛЕДОВАНИЯ КЛЕЩЕЙ – 
ТЕПЕРЬ В СЕВАСТОПОЛЕ

В Севастополе начали ра-
ботать две лаборатории, где 
проводят исследования кле-
щей. Напомним, они могут 
переносить энцефалит, бор-
релиоз и другие опасные для 
человека инфекции, поэтому 
после укуса необходимо как 
можно быстрее обратиться 
к врачам.
Куда обращаться, если уку‑
сил клещ:
• взрослым — в травмпункт 

горбольницы № 1;
• детям — в горбольницу № 5.

Чтобы понять, является ли 
клещ переносчиком инфек-
ции, его можно отправить 
в лабораторию на анализ.

«Раньше клещей возили на ис-
следования в  Симферополь. 
Не раз видел ваши коммента-
рии о том, что это долго и не-
удобно. Поэтому поручил де-
партаменту здравоохранения 
проработать вопрос о  том, 

чтобы лаборатории, где мож-
но делать такие анализы, по-
явились в Севастополе. Сейчас 
они уже открыты и работают 
на базе городской инфекцион-
ной больницы и  кожно-вене-
рологического диспансера», — 
сообщил губернатор Михаил 
Развожаев.

Ещё один плюс: самим везти 
клеща в лабораторию не на-
до — это делают сотрудники 
травмпунктов. Исследования 
не  входят в  перечень ОМС, 
поэтому выполняются платно, 
но, что важно, стоят намного 
дешевле, чем в Симферополе 
или в частных клиниках.

Снизить риск укусов кле-
щей поможет обработка зе-
лёных насаждений. Рабо-
ты в городе запланированы 
на конец апреля, в мае и ав-
густе будут обработаны осо-
бо охраняемые природные 
территории.

О БЕЗОПАСНОСТИ ВЫШЕК 
СОТОВОЙ СВЯЗИ
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Ежегодная акция «Библио-
ночь» в 2024 году пройдёт 
в России уже в 13-й раз. 

20  апреля библиотеки, 
книжные магазины, лите-
ратурные музеи и культур-
ные центры по  всей стра-
не представят специаль-
ную программу: творческие 
мастер-классы, экскурсии, 
лекции, встречи с  писате-
лями, поэтические чтения, 
книжные ярмарки. Тема ак-
ции в этом году — «Читаем 
всей семьёй».

В  Севастополе к  акции 
присоединятся городские 
библиотеки: жителей ждут 
любимые произведения, 
литературные герои, инте-
рактивные пазлы, конкурсы 
чтецов, экскурсии, выстав-
ки, викторины и даже кара-
оке (в библиотеке-филиале 
№ 5).

Научиться каллиграфии 
можно будет в  библиоте-
ке-филиале № 6, а  филиал 
№ 8 представит увлекатель-
ную инклюзивную програм-
му с  сенсорной игротекой 

и квестом «Волшебные точ-
ки». Библиотека-филиал 
№ 16 увлечёт «Вкусной книж-
ной дегустацией», а в филиа-
ле № 7 можно будет сделать 
нарядную закладку в техни-
ке скрапбукинг.

Полное расписание со-
бытий в  наших библио-
теках собрано на  порта-
ле культура.рф  — чтобы 
увидеть все мероприятия 
в  Севастополе, заходите 
на сайт, выбирайте город 
и планируйте вечер с куль-
турной афишей.

О р г а н и з а т о р ы  а к ц и и 
«Библионочь»  — Минис-
т е р с т в о  к ул ьт у р ы  Р Ф, 
Российская государственная 
библиотека, Российская госу-
дарственная детская библио-
тека и  портал культурного 
наследия и традиций России 
«Культура. РФ». Генеральный 
партнёр акции — «ЭН+».

20 апреля

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль  
«Дракон бамбуковых 

островов» (6+)
— 11:00 —

Кинотеатр «Украина»
Концерт «Весна и песни 

в наших сердцах» (5+)
— 18:00 —

Драматический театр  
Черноморского флота РФ  

им. Б. А. Лавренëва
Спектакль «Тайна моей 

любви» (12+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Звезда экрана» (12+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца  

им. В. А. Елизарова
Спектакль  

«Танцуй со мной» (12+)
— 19:00 —

21 апреля

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль  
«Гуси-лебеди» (0+)

— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «Певец земли 
российской» (12+)

— 17:00 —

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль «Гроза» (12+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Анна Каренина» 
(16+)

— 18:30 —

Дворец культуры рыбаков 
г. Севастополя

«Шут»: гала-концерт  
солистов балета (6+)

— 19:00 —

22 апреля

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Выставка «Возвращение 
в Херсонес» (0+)
— 9:00—19:00 —

Бизнес-центр  
«Царская пристань»

Выставка «Путь художника 
от Grafika до Звезды» (0+)

— 9:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

23 апреля

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Экскурсия «Охота 
на грифона» (6+)
— 10:00—16:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Самодержцы 
и шуты» (12+)

— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В АПРЕЛЕ:
• 5 апреля — 3 балла
• 6—8 апреля — 2 балла
• 9—11 апреля — 3 балла
• 12—18 апреля — 2 балла
• 19—23 апреля — 3 балла
• 24—26 апреля — 2 балла
• 27 и 30 апреля — 3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 19.04
ночь день

+11 +17
Без осадков

СУББОТА, 20.04
ночь день

+9 +19
Дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21.04
ночь день

+9 +13
Дождь

БИБЛИОНОЧЬ: ЧИТАЕМ ВСЕЙ СЕМЬЁЙ

12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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